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综合新闻

□本报记者 舒玲玲

这几天，杭州市萧山区宁围小学
正在忙着打造校园版“游步路线”。根
据设计方案，漂亮醒目的地贴图案从
校门口开始，沿着校园道路伸展延长，
经过空地、环绕教学楼，最后抵达教室
走廊……“五一”假期过后，宁围小学
的学生们就能一路玩着地贴游戏，蹦
蹦跳跳地迈进校园。

届时，每到下课铃声响起，这条

“快乐上学路”就能变成“活力运动

线”，指引各班学生去往不同的活动空

间。左右跳、萝卜蹲、二十四节气、扔

沙包……五颜六色的地贴图案将给每

一项游戏活动都“画”好专属场地，成

为散落在校园各处的活动地标。

和宁围小学一样，随着课间15分

钟在全省铺开，各地中小学校都重新

规划了健体、趣味、益智、社交等多类

型活动区域，地面游戏空间更是集体

“换上新装”。三门县沙柳街道中心小

学将水泥空地改造成“魔法地毯”，借

由老虎迷宫、韵母跳一跳、贪吃蛇英语

大追踪等多彩地贴图案将整个校园变

成大型闯关游戏现场；青田县仁庄镇

小学师生也在校园空地上手绘了各式

创意满满的地面游戏。

“空间保障是课间 15 分钟有序

开展的硬条件。”衢州市教育局教研

室体育教研员祝芳在专题调研中发

现，除了地面游戏的拓展、走廊空间

的利用、金角银边的挖掘，对于运动

空间的立体化改造也成为各地各校

的共同选择。

2023年，有着84年办学历史的宁

围小学翻新扩建。在新校园规划设计

时，学校就预留了大量活动空间，不仅

留出宽敞的走廊空间，使得南北走廊

宽15～20米、东西走廊宽约3米，还

在翻新操场时设置了击剑馆、武术馆、

网球馆等多个活动场馆，为后来打造

“三区三面”课间15分钟运动空间埋

下伏笔。

宁围小学校长莫建忠向记者介

绍，除了改造以校园道路为主的动态

地面，他们还利用高弹性的环保材料

将走廊墙壁改造成击打墙面，通过悬

挂可调节的摸高装置打造触探垂面，

实现地面、墙面、垂面“三面增量”，以

此构建立体化活动空间。此外，该校

还引入AI设备，在校园里创设出智力

区、挑战区、对抗区。如依托校园AI智

能跳绳擂台，可以实现5名学生同时进

行跳绳比赛，并刷脸记录成绩。“下阶

段我们计划将AI设备更多地铺设到走

廊上，稳步推进‘多维体能擂台’‘动态

脑力竞技场’等运动游戏场景建设。”

莫建忠说。

相比在空间腾挪上更游刃有余的

新建学校，校园面积小、向外拓展难、

活动空间少的学校，更要发挥“螺蛳壳

里做道场”的智慧，将“小”的劣势转化

为“近”的便利和“快”的优势。

嘉兴市秀洲区闻川小学（民主小

学）是一所农村小规模学校，整个校园

只有一幢教学楼和一幢功能楼，中间

以连廊相连，学生活动场地十分有

限。在重新规划活动空间分区时，学

校便以教室为圆心，以100米步行范围

为半径，构建0～5米教室微活动区、

5～20米走廊共享活动带、20～100米

庭院核心活动场域“三级活动圈层”，

打造“一分钟”服务圈。校长朱炜表

示，为了鼓励学生走出教室、拥抱自

然，学校在每层楼的走廊上都设置了

趣味活动、建起了绿植氧吧，“走廊是

一个半闭合的社交协作型空间，我们

在此设计了大量互动性强、智趣相融

的活动，将跑跳量大、体能释放多的活

动安排到一楼走廊和庭院空间”。

补场地要用巧劲，通过科学合理

的布局规划和动线设计提高场地利用

率是其一，挖掘金角银边的潜在价值

创造新的活动场域是其二。记者在采

访中发现，有的学校将校园里的道路

牙子做成平衡道，有的学校将墙面改

造成飞镖投掷点、投篮区、乐高区或摆

上几副磁吸棋盘，还有的学校利用吊

环、爬绳、墙体单杠等器械来挖潜垂直

空间。

“要善于利用器械来放大场地空

间的活动效能，很多器械不仅安全、好

玩、可移动，对于学生运动兴趣的激

发、运动能力的发展也都有很大帮

助。”在祝芳看来，15分钟不是目的，最

终是要鼓励学生走出教室、保障每天2

小时的在校运动时间。因此，针对课

间15分钟开展的校园运动环境重构要

与大课间、体育课、课外活动所需联动

起来，把校园真正打造成学生学习玩

耍的乐园。

追 踪追 踪热点热点热点热点

“时间‘微改革’,课间更精彩”系列报道之七

全员动起来，场地哪里来？

日前，宁波诺丁汉大学举行春季实
习生招聘会，近 70家企业提供了 1400
余个实习和全职工作岗位。在招聘环
节，宁诺通过精准对接与个性化指导，为
优质就业资源落地提供有力支持。图为
招聘会现场。
（本报通讯员 周婉军 庄静宜 摄）

精准指导
助力春招

□本报通讯员 陈胜伟

“我们研发的最新技术，可以将竹

子加工制成薄型材料。目前，材料已

经投入竹餐盘、竹吸管的生产，收到的

市场反响很不错。”近日，浙江农林大

学竹子研究院研究生李俊霆与团队成

员分享了这一好消息。

这款用竹子加工而成的薄型材料

具有柔性好、强度高的优点，可有效改

善薄型竹材的开裂性，有望提高一次

性竹餐盘、竹吸管的产品合格率，相关

技术还可以广泛应用于“以竹代塑”日

用品的开发。

“我国的竹子资源十分丰富，竹子

生长速度快，固碳能力特别强，是可再

生资源。推广和使用竹餐盘、竹吸管不

仅更加安全、健康，还有助于推进竹产

业发展和竹农增收，是以实际行动助力

碳达峰、碳中和的有效举措。”浙农林大

竹子研究院教师王宇说。

然而，一直以来，由于竹子壁薄中

空且富含营养物质，竹材加工存在工

序复杂、利用率低、容易霉变腐朽等问

题，导致代塑竹产品价格较高，市场推

广难度大。企业迫切需要降本增效的

竹材加工技术。2023年，李俊霆跟随

导师赴企业调研发现，代塑竹产品存

在竹材利用率低、生产效率低、产品合

格率低等“三低”问题。同时，竹餐盘

在加工和运输过程中容易开裂和发

霉，导致产品合格率仅有85%左右。

于是，他立志解决这一产业实际问题，

并将之确定为自己的科研攻关重点。

为了改善竹材的柔性和防霉性

能，他和研究生同学们组成了竹够自

然团队，展开研发探索。两年时间

里，李俊霆和他的团队经过数十次的

试验，研究发现通过改性聚乳酸可以

增强竹材的柔韧性。在此基础上，他

们聚焦薄型代塑日用品这一细分领

域，研发了竹材柔性增强和食品级防

霉技术。其中柔性增强技术大幅度

提高了薄竹的柔性，相关技术的应用

使得薄竹开裂率降低约10%，食品级

防霉技术使得竹材霉变率降低约

12%，让竹餐盘、竹吸管等系列“以竹

代塑”新产品，在安全、健康方面得到

了更好的保证。

2024年11月，经宁波市产品食品

质量检验研究院检测，团队研发的竹

餐盘柔性高强微薄符合国家标准，这

极大鼓舞了团队的研发信心。此后，

研发团队与宁波履泰生物技术有限公

司达成合作，进行一次性竹餐盘中试

生产，实测发现，产品合格率提高了

10%。一次性竹餐盘的模压工艺改进

后，产品经浙江峰晖竹木制品有限公

司、福建双羿竹木发展有限公司等多

家企业使用后，反馈较好。

在解决产业难题过程中，李俊霆

和同学们还先后发表高水平SCI论文

4篇，申请核心专利4项。李俊霆说，

接下来，团队将进一步改善竹材性能，

提升技术水平，争取扩大柔性薄竹的

普适性，解决代塑日用品推广难的产

业困境，同时探索更多种类代塑竹产

品的开发。

浙农林大开发“以竹代塑”新材料

本报讯（记者 季 颖 通讯员
许莉莎）日前，杭州市钱塘区举行“钱塘

之春”学术节思政专场暨大中小学思

政课一体化推进会。活动现场，50名

高校思政课教师被聘担任中小学思政

副校长。

据了解，50名高校思政课教师是由

钱塘区属地高校马克思主义学院推荐

的，他们将协助钱塘区做好大中小学思

政课一体化建设工作。钱塘区教育局

相关负责人表示，全面推进“大思政课”

建设工作，打破思政教育学段、学科、场

域壁垒，离不开高校力量的支持，依托

“青春之城、高校之城”的优势，聘请高

校思政课教师担任思政教研员、思政副

校长是钱塘推动思政教育改革创新的

探索。50名思政副校长，其中2名担任

思政教研员（兼职），48名担任48所中

小学校思政副校长。

为此，钱塘区还专门制定了中小学

思政副校长聘任与管理办法，明确思政

副校长的聘任条件、聘任程序、工作职

责等方面的要求。根据办法，思政副校

长需开展驻校指导，每月至驻点学校指

导不少于1次，指导驻点学校做好大中

小学思政课一体化发展规划、资源整

合、教育教学等工作；每名思政副校长

需结对3~5名中小学教师，指导培养中

小学思政教育高层次人才；每年指导做

好1项“思政教育案例成果”，以及指导

做好思政教育教学监测和评估，提供评

估报告等。同时，区教育局通过政策支

持为思政副校长的工作提供保障，如建

立思政课名师工作室，推动“兼职导师

入校讲思政”机制，提供资金支持、专业

培训交流机会等。根据办法，每名思政

副校长的聘任周期为1年，期满后根据

工作表现和需求可续聘。

近年来，钱塘区发挥属地高校力

量，构建了“钱塘红潮”大思政体系，通

过“三个贯通”打破学段、学科、场域壁

垒，以“三个创新”打造特色价值体系、

研训机制和品牌矩阵，实现思政资源

全域覆盖、深度融合。

杭州钱塘区：高校教师任中小学思政副校长

浙江省大学生歌手大赛落幕

本报讯（通讯员 善 育）日前，“会唱歌的海岛·玉

环”浙江省大学生歌手大赛圆满收官。大赛由浙江省音

乐家协会、浙江省学校艺术教育协会、台州市文化和广

电旅游体育局、玉环市人民政府共同主办。

大赛自2024年10月启动以来，历时6个月、覆盖

78所高校、设15个赛区、组织40余场选拔赛，累计吸引

超千名大学生报名。总决赛现场，来自台州学院、温州

理工学院等院校的近300名选手在露天音乐舞台和广

电演播厅展开巅峰对决。参赛曲目涵盖流行、民族、美

声等多元风格，赛事采用“专家现场亮分+云端大众评

审”双轨评分机制，8位省级音乐家组成的评委团现场亮

分，超10万人次参与线上投票。

作为浙江深化美育改革的重要实践，大赛构建了

“政校协”协同机制，通过专业协会把关艺术高度、属地

政府激活文旅资源、高校深化美育实践的创新模式，推

动省级校园音乐赛事与地方文旅产业深度融合。比赛

期间，全省15个高校赛区结合“美育浸润校园行动”，将

赛事与校园文化活动深度融合，推出“十佳歌手大赛”等

品牌活动，形成“以赛促教、以美育人”的良性生态。

杭师大李叔同美育学院揭牌

本报讯（通讯员 成 睿）4月20日，杭州师范大学

李叔同美育学院（叔同书院）揭牌，这也是全国首家全日

制美育学院。

据介绍，学院以改进美育教学、提高学生审美和人

文素养为根本目标，坚持树立科学之美、人文之美、艺术

之美的“大美育观”，将努力建设成为全国美育学术研

究、课程教学、人才培养、社会服务的高地。

未来，学院将积极打造高水平美育科研教学团队，

强化美育前沿和基础理论研究，聚焦美育课程和教学改

革，促进校内科技教育与人文教育课程及活动的协同合

作，提升学校通识教育的整体层次，并积极为社会输送

具有丰厚的人文素养、卓越的艺术审美能力、敏锐的跨

学科意识的复合型人才，面向社会和政府部门开展美育

政策研究、提供美育决策咨询、推广审美文化、传播中华

美育精神及其他服务，努力成为国家级美育智库和美育

教师培养培训基地。

杭师大有关负责人介绍，学校历来高度重视人文艺

术教育，鲁迅、李叔同、丰子恺等曾在此任教或学习，在

艺术教育和文艺创作领域创造了许多“第一”，成为中国

近现代美育和艺术教育发祥地之一，百余年来美育薪火

延绵不绝，形成了“人文学堂，艺术校园”的鲜明特色。

临海探索人才互聘共享路径

本报讯（通讯员 卢靖愉）近日，临海市举办校院企

人才互聘共享“135”行动启动仪式，来自东华大学、浙江

工业大学等10余所高校院所的代表，以及50余名互聘

共享人才和企业代表齐聚一堂。

互聘共享“135”行动旨在打造“10所高校院所+30

家企业+50名人才”的“135”人才共享网络，探索走出一

条人才资源跨域流动共享的特色路径。

活动现场，8所高校院所与临海市委人才办完成

签约，23位互聘共享人才受聘，其中18名高校院所高

层次人才将到企业兼任科技副总、研发总监等职务，5

名企业高层次人才兼任高校院所的产业教授、硕士生

导师等。

“本次签约的高校院所多以医化生物、新材料等专

业著称，与临海当前的产业布局高度契合。”临海市委组

织部相关负责人介绍，目前由互聘共享人才牵头负责的

科研项目已达26个。

据介绍，临海当地由政府部门汇总重点企业在人

才、技术等方面的需求，形成需求库；牵头对接领域相

近、产业相关的高校院所，排摸供给端；组建高层次人才

引育联盟，开展“校企互进”、高校人才科研项目对接等

活动，切实提升匹配率。此外，当地还建立研发联合、成

果联享、平台联用、人才联育“四联”机制，鼓励校院所企

在技术攻关、成果转化、资源共享、人才培育等领域进行

深度合作。

日前，缙云县机关幼儿园开展公益早教服务，
通过音乐游戏、亲子互动、手工创意等活动，为社区
幼儿家庭带来了一场寓教于乐的早教体验。图为
亲子体验玩色游戏。

（本报通讯员 徐艳芳 摄）


